
我国新能源汽车将经历4个阶段的爆发式增长
链接：www.china-nengyuan.com/news/120293.html 
来源：连线新能源

我国新能源汽车将经历4个阶段的爆发式增长

 一、在怀疑中前进

 我国新能源汽车的大规模产业化，起始于2009年元旦由科技部、财政部、发改委、工信部共同启动的“十城千辆节
能与新能源汽车示范推广应用工程”，当时计划用3年左右的时间，通过提供财政补贴，每年发展10个城市，每个城
市推出1000辆新能源汽车开展示范运行。因为政策的可操作性不强，参与的企业不够多，产品种类繁杂且成本高昂，
以及技术上相对还不成熟，十城千辆计划所取得的效果一般。

 3年之后，通过对“十城千辆”工程的总结和反思，国务院颁布了《节能与新能源汽车产业发展规划(2012——2020
年)》，对技术路径、产业目标、基础设施、财政补贴、金融支持等进行了系统的规划，可以看作是我国新能源汽车
发展的最高纲领文件，指导意义非凡。

 2013年9月，在上述国务院纲领性文件的指导下，财政部颁布了《关于继续开展新能源汽车推广应用工作的通知》
，对2013年~2015年的新能源汽车补贴标准进行调整，其中大幅度提高了对物流车、10米以下客车的补贴力度，并对
各类车型的补贴门槛进行了非常明确的界定。这个文件的发布，直接导致了2014~2015年我国新能源汽车的爆发式发
展，尤其是物流车和客车，贡献了非常大的市场份额。

 这波由政策和补贴所引领的新能源汽车浪潮，招致了许多的非议，一方面是争论用国家财富补贴部分企业是否合理
；另一方面是争论补贴催生了大量的骗补行为，涉及违法；再有就是争论我们的量虽然起来了，但是技术上并未有明
显进步，与国外先进水平仍有差距。

 在巨大的质疑声中，国家在2016年~2017年对新能源汽车的产业政策进行了新一轮的调整，一方面调整补贴政策，
堵住骗补的漏洞，并严查骗补的企业；另一方面建立、健全标准和法规，建立准入机制和惩罚机制，从重量转向重质
，促进技术水平的提升和产品的成熟。

 整个产业在政策的调整中起起伏伏中，一有风吹草动就会引起巨大的波澜和恐慌，成也补贴，败也补贴，这显然是
一种非常不健康、不合理的发展道路。不管是政府主管部门，还是行业专家、企业领导，都不免有一个疑问，当政策
的支持消失后，新能源汽车的路还能走多远？又将走向何方，达到什么样的规模？

 二、新能源汽车发展的四个阶段

 笔者从2008年进入比亚迪开始，在这个行业已经工作了快十年了。早期的时候，从事这个行业的企业寥寥无几，比
亚迪的王老板如同“堂吉诃德”，利用一切场合宣传和推广电动汽车，但是换来的掌声和支持少的可怜，嘲讽和质疑
倒是很多。
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 如今，整个行业涌进来海量的资金，无数的人才，以及如雨后春笋一样冒出来的企业。从最开始的一朵浪花，到现
在的滔天巨浪，整个产业的发展势头已经建立起来了，这种大势已经非人力可阻挡，除非碰上大的战争或政治危机，
否则将保持这种惯性，形成席卷天地的洪流。

 笔者从2016年开始，一直在思考一个问题，就是新能源汽车的真实市场到底在哪里，行业将会呈现出什么样的发展
节奏，以及带来什么样的结构性机遇？

 直到去年底，想法慢慢成形，并在2018年1月份的风云汇�新能源汽车沙龙上面第一次进行了公开的陈述。

 总结起来，我认为中国的新能源汽车行业，将会呈现出四大发展阶段，每个阶段的侧重点都会有所不同，每一个阶
段都会有数量级的提升。

 1）第一阶段：公共交通领域的电气化

 行业发展的第一个阶段，是公共交通领域的全面电气化，以纯电动公交车替代柴油公交车为主要特征。

 到当前阶段，这一波电气化已经走了一半，我国一二线城市已经基本完成或部分完成了替换，并逐步向三四线城市
蔓延。

 以深圳为例，截止到2017年12月，深圳推广纯电动公交车超过1.6万辆，在全球第一个全面实现了电动化，据美国清
洁技术网站报道，深圳市的电动公交车数量现在已经超过了美国主要大城市地区的传统和电动公交车数量的总和。

 以笔者工作和生活的杭州为例，主城区的公交车数量超过5000辆，其中一半以上已经替换成了电动公交车，预计未
来的两三年，也将全面实现电动化。

 公共交通领域的电气化，给我国新能源汽车市场带来的总需求大约在50~80万辆，基本上在2020年即可完成大规模
替换，其后将是存量的更新，不会再有大量新增需求。

 2）第二阶段：货物流通领域的电气化

 2018年1月23日，国务院颁布《国务院办公厅关于推进电子商务与快递物流协同发展的意见》，意见指出，鼓励快
递物流领域加快推广使用新能源汽车，逐步提高新能源汽车使用比例。指导各地完善城市配送车辆通行管理政策，合
理确定通行区域和时段，对快递服务车辆等城市配送车辆给予通行便利。

 2018年1月25日，京东集团董事局主席兼首席执行官刘强东在微博上发文称，京东物流已提前兑现了承诺，目前进
出北京的所有京东自营货车全部换成了电动新能源车。同时他还表示，将在两年内把全国所有自营车辆全部换为新能
源车，未来通过补贴等激励措施，把所有合作伙伴的车辆也逐步替换成新能源车，实现为京东物流服务的数十万车辆
无污染。

 让我们回到2017年5月22日，在2017全球智慧物流峰会上，菜鸟网络发布了一项代号为“ACE”的未来绿色智慧物
流汽车计划，联合上汽、东风、瑞驰等知名车企共同打造百万台电动物流汽车。

 以上新闻，绝不是孤立的事件，而是政策规划和企业发展的一种共振，意味着货物流通领域将全面开启电动化的进
程，其速度之快，会远超我们的想象。

 一直以来，因为成为骗补的重灾区，物流车广为行业同仁所诟病。为了拿补贴，企业并没有心思做好的产品，物流
车技术不成熟，故障率畸高，有效载荷少，单位能耗高，用户并不愿意使用纯电动物流车。

 但是，随着补贴的不断退坡，以及一些有较强技术能力的车企加入进来，纯电动物流车行业将从补贴驱动转向市场
驱动，产品的性能将会有质的改变，将越来越适合客户的需求。

 货物流通领域的电气化才刚刚开始，2017年是起步，2018年将会迎来高速发展，除了城市物流配送之外，港口、码
头、矿山、机场等固定运营场合也将全面启动电动化，预计将给我国新能源汽车市场带来300~500万辆的需求。

 到2025年左右，货物流通领域的电气化将基本完成。
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 3）第三阶段：商业运营领域的电气化

 笔者曾经多次乘坐电动出租车和网约车，上车之后喜欢跟司机聊聊用车感受。

 两三年前，司机抱怨多一些，主要是小毛病多，充电不方面（充电桩少）。现在则大为改观，大部分司机喜欢开电
动车，一方面是加速快，做运营的都要争分夺秒的抢时间，所以司机特别喜欢加速快的车；另一方面是使用成本低，
有个开秦EV300的网约车司机跟我说，他白天出来运营，晚上回家充电，充一次电不到20块钱，可以跑一天，以前用
油车要一百多块钱的油费，现在等于每天都可以省100多块钱的成本（利润）。

 随着车辆故障率的大幅度下降和充电基础设施的普及，电动车的使用便利性大大加强，已经开始在出租车和网约车
市场推广开来。

 2017年11月1日，在“建设全球能源互联网，助推联合国2030可持续发展议程”主题论坛上，滴滴创始人、董事长
兼CEO程维表示，在2020年之前，滴滴将推广超过100万辆的新能源汽车。据悉，目前滴滴平台上的车辆大概有26万
辆是新能源汽车。

 随着互联网、车联网、智能驾驶等技术的发展和普及，未来网约车、分时租赁、共享汽车市场的规模会越来越大。

 我国传统出租车市场加新兴的网约车市场，已经开始全面启动电气化进程，这一进程将会持续十几年的时间，会给
新能源汽车市场带来3000~5000万的需求。

 预计到2030年左右，商业运营领域的电气化将基本完成。

 4）第四阶段：私人用车领域的电气化

 目前来看，私人用车领域的电气化还未真正普及，虽然2017年新能源乘用车的销量达到58万辆，但是相当大的一部
分都进入了运营领域，并不是个人用户购买。

 除了北京、上海、深圳、杭州等限牌城市，有较多的用户选择新能源汽车，在我国的其他城市和广大农村地区，新
能源汽车的普及速度远不如预期。

 主要有几个方面的因素限制：

 1. 新能源汽车（PHEV和EV）是个新鲜事物，用户接受有个过程

 2. 续航里程短，不利于用户的远程使用，只适合代步

 3. 充电基础设施少（城市），充电速度慢，使用便利性不佳

 4. 即便有补贴，价格仍然不低，用户购置成本高

 5. 小毛病多，可靠性不如燃油车，电池寿命衰减快

 新能源汽车在私人用车领域的推广呈现两头热，中间冷的局面。在高级车市场，特斯拉以长续航里程、酷炫的外形
、丰富的功能一枝独秀，引起高端人群的追捧，在低端车市场，以A00级别为代表的小型/微型电动车比较热销，许多
用户是拿来当有牌照的低速车开的（避免被交警查车）。而在用户需求最大的A级车和B级车市场，电动汽车则明显
遇冷，体现了用户还不是很愿意接受这类产品。

 考虑到当前纯电动汽车产品仍然有许多障碍需要克服，如续航里程、成本、充电便利性、充电速度、电池衰减、可
靠性/安全性等，笔者认为，将来很长一段时间，应该在私人用车领域主推混合动力（HEV）和插电式混合动力（PH
EV）乘用车，而不是主推纯电动乘用车。

 吉利汽车董事长李书福曾经承诺，2020年吉利销售的汽车将有90%都是新能源汽车，吉利的规划也是以HEV和PHE
V为主，而不是以纯电动为主。用户需要的，并且能够接受的产品，才应该是市场的主流产品。
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 所以，笔者预测2025年之前，私人用车领域的新能源汽车将以混合动力和插电式混合动力为主，2025年之后将逐步
过渡到纯电动或其他新兴的技术为主。

 预计私人用车领域的电动化进程将给新能源汽车市场带来2亿以上的需求，发展的高峰将会出现在2030年左右，并
会一直持续下去。

 三、总结

 笔者对新能源汽车市场发展阶段的预测，是基于四个不同的领域来展开的，并不是说这四个阶段有明显的先后顺序
，实际上这四个阶段是同时展开的，只是因为用户群体不同、产品特征不同、持续时间不同、市场规模不同，使得我
国新能源汽车市场的发展会呈现出明显的波段性，每一个波段都会有数量级的跃升。

 这四个阶段，市场的主体也有很大的差异性。

 在第一个阶段中，市场的主体其实是地方政府（公交公司背后的实际控制人），是通过中央财政补贴、地方财政补
贴和公交车运营补助共同构筑了市场需求的来源。

 在第二个阶段中，市场的主体是各类型的物流公司（民营的和国营的），需求的来源一方面是政策的倒逼（对燃油
车的限制），另一方面是降低运营成本的迫切需求。

 在第三个阶段中，市场的主体是各类型的商业运营公司和个人，有出租车公司，网约车公司，专车公司，租车公司
，以及广大的从事运营的司机，他们对于降低购置成本和使用成本的需求最为迫切。

 在第四个阶段中，市场的主体是个人和家庭，他们对车辆的外形、内饰、操控、舒适性、便利性、成本、可靠性等
都有着严格的要求，是最难满足的，差异化最大的市场主体。（夏军）
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